



# ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR CAMBIO DE RUMBO

Al político tabasqueño, puntero en las encuestas, le favorece un electorado que aplaude un cambio al modelo económico.

POR: Dainzú Patiño

“L

a mejor política exterior es la interior”, fue una de las frases que más repitió Andrés Manuel López Obrador durante el segundo debate presidencial. Pero ese simple enunciado encierra mucho, una idea de país, un modelo, y es el punto de partida de las propuestas del candidato de la coalición Juntos Haremos Historia, que buscan hacer prevalecer la economía interna sobre un modelo de economía abierta.

El 21 de marzo, tras colocar una ofrenda floral en honor a Benito Juárez, en el hemicycle del mismo nombre, lo dejó claro: “Me voy a guiar, en materia de política económica, en el libro *El desarrollo estabilizador*, de Antonio Ortiz Mena, quien fue secretario de Hacienda en dos sexenios y fue cuando mejor crecimiento económico hubo en el país”.

Ese modelo fue implementado hace 60 años en los sexenios de Adolfo López Mateos y Gustavo Díaz Ordaz. Según el

tabasqueño, con su implementación la economía alcanzaría un crecimiento de 6% al término de su gobierno, de llegar a la presidencia.

Pero a la vista de economistas y analistas financieros, ese modelo no encaja con la realidad actual que vive México, inserto en un mercado abierto, con libre flotación del tipo de cambio, y en medio de vertiginosos cambios tecnológicos.

“El modelo económico estabilizador no es realista. Una economía más cerrada sería perder mucho de lo que hemos hecho en los últimos 25 años”, dice Sergio Luna, director de Estudios Económicos de Citibanamex.

Consciente de ello, Abel Hibert, asesor económico de López Obrador, matiza las ideas del candidato y reconoce: “Es muy difícil regresar al desarrollo estabilizador, era un mundo diferente. Pero si nos gustaría regresar a los crecimientos de 6%, a la inflación de 3% que teníamos en los 60, cuando empezó a surgir la clase media en el país”.

El modelo que implementaría López Obrador pretende basar la economía en finanzas públicas sanas, una política monetaria autónoma y destinar una buena parte de los recursos públicos a infraestructura, aclara el economista que trabajó en la administración de Vicente Fox.

El político tabasqueño, puntero en las encuestas, también ha hablado de terminar con la corrupción, revisar los contratos petroleros, dar revés a la reforma educativa, cancelar el nuevo aeropuerto de la Ciudad de México, propuestas que ponen nerviosos a grupos financieros y empresarios.

## Crecimiento limitado

En lo que va del sexenio la economía ha crecido 2.4% en promedio. El panorama no es muy distinto para los próximos años.



FUENTE: S&P Global Ratings/\*Proyecciones

“López Obrador tiene las propuestas más radicales para la economía actual con subsidios, apoyo a personas de bajos recursos, apoyos al campo, construcción de refinерías, revisión de contratos”, dice Jesse Wheeler, analista de riesgo soberano de BMI Research, una filial de la calificadora de crédito Fitch Ratings.

En la labor de moderar el discurso del tabasqueño, el economista Gerardo Esquivel, otro de sus asesores, detalla que la revisión de contratos petroleros es para descartar actos de corrupción y aumentar las posibilidades de inversión para empresarios domésticos y extranjeros que aún no encuentran oportunidad de participar.

### FOCO EN INVERSIÓN

Una de las propuestas que son ejes de su plataforma económica es la de recuperar la inversión pública para el desarrollo de infraestructura.

El objetivo no se observa sencillo, cuando hay poco margen de maniobra en las finanzas públicas. “Para incrementar la inversión de capital, el nuevo gobierno tendría que sugerir cambios en la estructura del gasto público, pues el espacio fiscal no es muy amplio”, considera Marco Oviedo, economista en jefe para Latinoamérica de Barclays.

Pero, según Hibert, la propuesta de López Obrador incluye generar un espacio fiscal con recortes al gasto corriente, al disminuir contratos de celulares, viáticos, salarios para funcionarios de altos mandos, además de enviar ingresos excedentes que pudieran provenir de un mayor precio del petróleo, tipo de cambio, recaudación, a gasto de inversión.

En 2017, el sector público federal tuvo ingresos excedentes por 586,246 millones de pesos, detallan cifras de Hacienda. De recortes a gasto corriente, según Hibert, podrían liberarse 400,000 MDP, de los cuales, el 60% se destinaría a inversión de infraestructura, 26% para programas dirigidos a jóvenes y personas de la tercera edad, y 14% para reducir la deuda pública.

Teóricamente, según la plataforma de López Obrador, la inversión pública funcionaría como un imán para la inversión privada en sectores como el energético, de telecomunicaciones y del campo, ya que se concentraría en proyectos para mejorar la conectividad del país: carreteras, puentes, caminos.

### VIABILIDAD DE APOYOS

Pero la reducción de gastos no alcanza para financiar la lista de promesas que hace el tabasqueño de programas de apoyo a la población, rescate al campo y de refinерías para volver a producir gasolina localmente, menos, prescindiendo de algunas inversiones del sector privado como la del Nuevo Aeropuerto Internacional de México, que amenaza con detener.

El candidato promete dar a 2.3 millones de jóvenes que no estudian ni trabajan, becas por

**“EN LATINOAMÉRICA VEMOS QUE LOS CANDIDATOS CON POSTURAS RADICALES MODERAN SU DISCURSO HACIA UNA POSICIÓN MÁS NEUTRAL CUANDO TOMAN POSESIÓN”.**

**SHELLY SHETTY,  
ANALISTA SOBERANA  
DE FITCH RATINGS.**

**15  
VECES  
SE INCREMENTÓ  
EL VALOR  
DE LO QUE MÉXICO  
IMPORTÓ DE EU EN  
COMBUSTIBLES Y  
PRODUCTOS AGRÍCOLAS.**

# CON RECORTES A GASTOS DE CELULARES, ALTOS SALARIOS Y AUTOS, AMLO ESTIMA AHORROS POR 400,000 MDP

3,600 pesos al mes y de 2,400 pesos, a 300,000 jóvenes que quieren estudiar.

“Este tipo de apoyos serían inviables en términos de finanzas públicas. Desde mi punto de vista es más factible generar oportunidades escolares y laborales, pues tendrían un costo financiero menor a mediano y largo plazos”, considera José Luis de la Cruz, director general del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC).

En la lista de promesas, hay otra que impactaría las finanzas públicas, la inversión privada y la política monetaria: congelar los precios de las gasolinas. “Significa que el precio de los combustibles sólo suba en medida de la inflación,” detalla Hibert.

Si en 2019 la inflación es de 3.8%, como lo pronostica Citibanamex, y la gasolina sube 6%, por el tipo de cambio y los precios del petróleo, el gobierno tendría que dar un subsidio de 20,000 MDP para mantener los precios de la gasolina en el rango de la inflación. “Es un costo fiscal, que golpea el compromiso de finanzas públicas estables”, dice Luna.

El subsidio puede afectar también las inversiones ya comprometidas por privados y generar controversias comerciales con otros países. En la nueva versión del tratado de libre comercio con la Unión Europea se acordó la libre fluctuación de los precios de los combustibles.

## ¿PROTECCIONISTA?

En su proyecto de nación, una de sus prioridades es que México deje de depender del exterior y disminuya sus importaciones.

Para ello, López Obrador propone incrementar la producción nacional de gasolinas y de productos agrícolas, como el arroz, el maíz y el trigo –60% proviene de Estados Unidos– para lograr la autosuficiencia alimentaria.

Su idea es recuperar la capacidad instalada de las refinerías actuales, construir dos más, además de un plan para recuperar el campo que se enfocaría en la región sur del país, explica Abel Hibert. Una de las primeras acciones que llevaría a cabo es la de fijar precios de garantía para los productos del campo, una estrategia que empezó a usarse en México en 1953.

“Si al productor le aseguras su precio, típicamente lo que haces es ponerlo por encima del mercado. Si sube el precio, la demanda va a caer y generará una brecha entre oferta y demanda, y el Estado deberá comprar la diferencia”, dice Marcelo de la Jara, director del programa de Crecimiento Económico del Centro de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY).

La propuesta es vista como una medida proteccionista y una amenaza para el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). “Limitar la importación de alimentos puede generar escasez y un aumento de precios que afectaría a los más pobres, que dedican más del 60% de sus ingresos a ese concepto”, refiere

Pese a ese discurso, López Obrador sostuvo en el segundo debate que el TLCAN es un acuerdo positivo y que, de llegar a la presidencia, dará continuidad a éste, pedirá una relación de respeto al presidente Trump, además de que descarta que la auto-

suficiencia energética y alimentaria que busca genere una guerra comercial con Estados Unidos.

Incluso, López Obrador coincide con el equipo de Trump que renegocia el TLCAN, en que se debe incrementar el salario mínimo en México, para disminuir la brecha salarial con Estados Unidos.

La propuesta es incrementar, cada año, el salario 15.6% más inflación, con el objetivo de llegar por arriba de los 171 pesos diarios a fin de sexenio.

Pero el incremento no puede darse por decreto y requiere de un consenso entre gobierno, empresarios y trabajadores, refiere Oviedo, de Barclays. “Tienen que sentarse a hacer un ajuste inicial, sin generar distorsiones que puedan incrementar la inflación, de lo contrario, el incremento pierde sentido”, dice.

No todo está dicho, falta ver qué posibilidades tendrá el candidato de cumplir sus promesas, considerando que gran parte de los cambios que busca necesitan de la aprobación de dos terceras partes del Congreso, advierte Wheeler, de BMI Research.

# 109,490 MDP AL AÑO GASTARÍA EN PROGRAMAS PARA JÓVENES QUE NO ESTUDIAN NI TRABAJAN.

# LA ESPERANZA, COMO PRINCIPAL PROMESA

El candidato de Morena a la Presidencia de la República tiene como principal oferta de campaña la instauración de un gobierno "para todos los mexicanos", austero y honesto, que le dé a México "una esperanza" de que la situación del país puede cambiar. Aquí algunas de sus propuestas.

## CORRUPCIÓN

**D**ice el dicho popular que se predica con el ejemplo y eso es algo que tiene convencido a Andrés Manuel López Obrador, candidato de Morena. Para él, la corrupción "desaparecerá" cuando llegue a la presidencia y la honestidad se instale en Los Pinos. Especialistas como Marco Fernández, de México Evalúa y el Tecnológico de Monterrey, aseguran que esto no es suficiente, pues se necesita reestructurar el aparato administrativo, construir buenas instituciones y formar funcionarios éticos y bien capacitados, así como eliminar los "compadrazgos". El tema de la Fiscalía Anticorrupción ha enfrentado a las organizaciones de la sociedad civil con López Obrador, pues éste busca proponer su terna para ocupar la dependencia, mientras que éstas han solicitado procesos de designación bajo los principios de publicidad, transparencia y una deliberación imparcial e independiente. Otra de las propuestas del candidato de Morena es la de hacer un estudio de mercado para las contrataciones, lo que impediría que haya sobrecostos en los presupuestos destinados a obras públicas y menor margen de desvíos. Esto requeriría reforzar la legislación actual y el aval de los diputados.

## SEGURIDAD

**L**a propuesta de López Obrador de ofrecer amnistía a campesinos y gente que haya sido obligada a delinquir por parte del crimen organizado, ha sido una de las más polémicas de su campaña. Para Francisco Rivas, director general del Observatorio Nacional Ciudadano, la preocupación es la falta de claridad en la propuesta. "No hay que olvidar que, en un contexto como el actual, tenemos casos que pueden acceder a un sistema de justicia restaurativa, pero hay otros que sí nos hacen pensar qué tanto sería deseable un proceso como éste".

Orlando Camacho, de la organización SOS, señala que la amnistía para campesinos es viable, pero tendría un costo alto, ya que se necesitaría que el aparato de justicia, con un equipo de investigación, decida en qué casos específicos se puede aplicar. "No estaríamos de acuerdo en el tema si de repente va a sacar a los criminales así porque sí. Eso no puede ser", señala.

El candidato de Morena también ha planteado hacer desaparecer el Cisen y crear una Secretaría de Seguridad Pública con una entidad de inteligencia. Camacho considera que el órgano de inteligencia que salvaguarda la soberanía nacional debe mantenerse bajo el control de Gobernación.

## GOBERNABILIDAD

**D**esde principios de año, Andrés Manuel López Obrador designó al que sería su gabinete en caso de ganar la presidencia. Bajo su gobierno, no prevé cambios drásticos en cuanto a la estructura del gobierno, pues el candidato de Morena está moldeado bajo los esquemas del priismo y el modelo presidencial, por lo que es improbable que opte por un gobierno de coalición, considera Maximiliano García, académico de la UNAM.

En materia de democracia y gobernabilidad, López Obrador ha propuesto la implementación de la revocación de mandato en la primera mitad de su mandato. Expertos, como el doctor en Ciencia Política Gustavo López Montiel, consideran que esta medida, lejos de abonar a la democracia, únicamente se trata de una medición de popularidad.

"En el caso de México, el presidente no se puede ir porque quiera, debe haber una causa real por la cual renunciar, un tema de salud, un tema grave, como dice la Constitución, y eso lo valora el Congreso", explica López Montiel.

En este caso, coinciden los académicos, si lo que se busca es medir la efectividad de un gobierno el planteamiento debería ser una evaluación basada en indicadores y resultados verificados de la administración.